
令和５年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手

 １   ８日 

１０時頃～

西本 友春

１．乗合タクシーについ

て 

（１）乗合タクシーを利用するためのまちエリアと郊外エリアの登録者の推移は、どのようにな

っているのか。 

（２）昨年５月に増便と乗降場所を増やしたが、利用状況はどのようになっているのか。 

（３）乗合タクシーの出前講座を無料で実施しているが、出前講座の状況はどのようになって

いるのか。 

（４）まち中エリア在住の人は、指定乗降場所から郊外エリアまで利用できるが、まち中エリア

内が移動できないのはなぜか。 

町    長

町    長

町    長

町    長

２．交通弱者対策につ

いて 

（１）まち中エリアにおいても免許返納した人や、買い物が困難な方がいます。乗合タクシー

利用でまち中エリア内での移動は可能とならないのか。 

（２）免許返納者及び買い物が困難な方が、巡回バスを利用して買い物をした帰りにタクシー

を利用する場合、補助ができないか。 

３．フリーWi-Fi環境の

整備について 

（１）完成予定の総合体育館内外におけるフリーＷｉ‐Fｉ環境は、どのようになっているのか。 

（２）公共施設及び避難所の体育館へのフリーＷｉ‐Fｉ環境の整備は、どのようになっているの

か。 

（３）海外から移住されてくる方も多くなってくるが、フリーＷｉ‐Fｉ環境のエリアをどのように考

え、整備をいつまでと考えているのか。 

４．安全対策について （１）町の監視カメラの設置台数の推移は、どのようになっているのか。 

（２）今後の監視カメラの設置を、どのように考えているのか。 

（３）町設置の防犯灯の設置台数の推移は、どのようになっているのか。 

（４）防犯灯の設置基準は、どのようになっているのか。 

（５）今後の防犯灯の設置を、どのように考えているのか。 



令５年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手

 ２     ８日

１１時頃～

甲斐 榮治

１． TSMC進出関連事

項について 

（１）菊陽空港線・下原堀川線の延伸・大津植木線の一部拡幅計画の進捗状況はどうなって

いるか。また町全体の交通混雑解消についての全体構想はあるか。 

（２）財源については、国や県にさらに積極的に働きかけるべきではないか。 

町    長

町    長

町    長

町    長

２．町南部地域の開発

について 

（１）どのような全体構想を持っているか。 

（２）既存の集落内開発区域を見直し、南部一帯を総合的に開発することはできないか。 

（３）県民運動公園・県免許センター周辺地域について、活性化する構想はあるか。 

（４）民間に開発を委託してはどうか。 

３． 町営住宅の維持管

理について 

（１）老朽化した町営住宅の管理運営について改善・維持・管理の計画はできているか。 

（２）マンパワーは十分であるか。 

４． 町施設の供用につ

いて 

（１）町総合体育館の供用開始行事について、町民参加の形をとってはいかがか。 

（２）町民センターなどを利用する時、菊陽町民と他自治体の住民との構成割合に対する制

限を緩和すべきではないか。 



令和５年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手

 ３     ８日

１３時頃～

北山 正樹

１． e-sportsの推進・実

施計画を問う 

R４年３月議会で「推進する」との答弁であった。今後の進め方は。 町   長

町   長

町   長

２．今後の自治区運営・

協働のあり方につい

てを問う 

（１）住民の意識は多様化が進み、従来の捉え方では町と行政区側の認識に差異が出現して

いる。今後の町の行政区運営の考えを示せ。 

①委託業務との関連の一つでゴミステーションの管理等についての見解を問う。 

②自治体内の加入者と未加入者との間の不平等の存在についての認識を問う。 

③民生委員の選任などを自治体に委ねていることへの現状認識を問う。 

④災害時の避難や安否確認をはじめ、細部の確認や救援・救護の実施には行政区側との協

働は欠かせない。行政区との「協働」のあり方から、役割分担についての方針を問う。 

⑤道路の不具合等の相互連絡についての具体的な方針を問う。 

（２）足腰が不自由な高齢者等のゴミ処分の件 

ゴミ回収日に体調不良等、ステーションにゴミを搬入できない場合がある。今後の高齢者社

会に備え、何らかの対処が必要と考える。対処方法を示せ。 

３． 町組織改変・新設に

ついて 

（１） one stop 申請窓口の創設についての考えを問う。 

  死亡関連の届け、転入・転出時等の際、それぞれの担当課で諸々の手続きを行わなけれ

ばならない。 

  これらの手続きを one stop で行うことが望まれている。「申請窓口」の創設についての考え

を示せ。 

（２）町の業務は質・量ともに膨張している。特に新規事業に取り組む場合などには、先行して

取り組む新しい組織を新設する必要があると考える。方針を示せ。 

（３）町在住の人的資源を活用する考えはないか。 

（４）住民からの「要望・意見」等を一元管理し、一定期間後に検討結果を返答する必要があ

る。考えを示せ。 



令和５年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手

 ４     ８日

１４時頃～

矢野 厚子

１．高齢者の健康維持

管理について 
（１）町の主催講座や自主講座の参加状況について 

①講座の参加延べ人数は何人か。 

②平均年齢や男女比率は調査しているか。 

③希望の講座についてアンケートなどを行っているのか。 

④主催講座については町の補助が大きくて、安く受講できるが、自主講座は生徒の負担部

分が大きくなるが、町はどういう判断でわけているのか。 

⑤新規に講座を開きたい場合はどのようにすればできるのか。 

（２）既存の講座の新たな取り組みについて 

①既存の講座を利用して大人の学校として位置付けできないか。 

②大人の学校としてキャロッピー号を利用したスクールバスを走らせて、免許証返納後も講

座に通える仕組みをつくれないか。 

③大人の学校として一人暮らしの栄養の偏りを防ぐために、給食の時間を設けて、みんなと

食べることによって心の栄養も取れるようにできないか。 

④健康診断の受診率を向上させるために、講座の間に歯科検診を含めた保険の時間をつく

れないか。 

町    長

町    長２．海外からの転入に

ついて 
（１）海外からの転入者の現状について 

①現在の転入者の国別人数は。 

②現在転入時の専門の窓口担当者はいるのか。 

③転入時に地域での生活の約束事についての説明はどのように行っているのか。 



（２）国際交流協会の設置について 

①交流協会の運営と位置づけはどう考えているか。 

②設置時期はどのように考えているか。 

③協会の場所はどこに考えているのか。 

④交流協会の担当者はどのような人材を想定しているか。 



令和５年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手

 ５     ９日

１０時頃～

坂本 秀則

１．町振興と発展につい

て  

（１）TSMC日本第二工場の誘致活動は行っているのか。 

（２）TSMＣ日本第二工場の町内立地の準備はできているのか。 

（３）県は原水工業団地周辺の本町を含めた市町村の農地・山林等を活用し、工業用地を確

保するよう後押しすると発表した。これを機に町は、菊陽町都市計画マスタープランの大

幅見直しを含め新たに町全体の土地有効利用を計画し、県へ要望するべきではないか。

（４）今後多岐に渡り町の仕事が増加すると予想されるが、職員体制は大丈夫か。 

（５）原水駅周辺の市街地整備を行うならば洪水対策として新町井手上流側未整備地（土水

路）の護岸整備は不可欠ではないか。 

町    長

町    長

町    長

町    長

２．菊陽町交通指導員

の状況と今後につ

いて 

（１）町交通指導員の減少並び高齢化及び１回当たりの費用弁償等の手当等の現状を町は

どのように理解しているのか。 

（２）今後指導員の確保及び手当の充実等の待遇改善が必要ではないか。その対策は考え

ているのか。 

３．消防団の現状と今

後について 

施政方針で「団員の技術力の向上を支援するとともに、団員の確保に努めます。」とあるが、

具体的にどのような活動を行うのか。また政策はあるのか。 

４．スポーツと文化の振

興と発展について 

（１）施政方針で、「学校の運動部活動の受け皿としての総合型スポーツクラブや各種スポー

ツ団体を育成・支援する。」とあるが具体的にどのような活動を行うのか。また施策はある

のか。 

（２）文科系の部活動に対しての施策はあるのか。 



令和５年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手

 ６     ９日

１１時頃～

小林久美子

１．TSMC進出と地下水

の枯渇・汚染対策に

ついて 

TSMCの進出とそれを契機にした企業の立地や開発計画が地下水の涵養地域である菊陽

町・大津町に集中している。町民からも地下水は将来枯渇しないか、汚染が心配だという声

が寄せられている。熊本県地下水保全条例に基づき、県・町・企業間で「地下水保全協定」

の締結が必要だと考えるが、町の見解はどうか。 

町    長

教 育 長

町    長

町    長

２．菊陽町就学援助制

度支給規則につい

て 

規則の中に、職業が不安定で、生活状態が悪いと認められる者や、学校納付金の納付状態

の悪い者、生活状態が極めて悪いと認められる者という表現については見直し、改めた方が

いいと思うが、町の見解はどうか。 

３．町の職員体制につ

いて 

（１）町の職員数については、条例では２７０名となっている。正職員と会計年度任用職員の

人数と割合はどうなっているのか。 

（２）人口も増加し、また企業進出や、デジタル化、４月の地方選挙などの業務も増大になっ

ているのではないか。残業などの実態はどうか。 

（３）会計年度任用職員の処遇改善が必要ではないか。 

４．物価高騰対策につ

いて 

来年度予算の中で、町はどのような事業を計画しているのか。 



令和５年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手

 ７     ９日

１３時頃～

那須眞理子

１．農業振興について （１）新町井手の重要性をどう考えるか。 

（２）農業経営に於ける町独自の支援について今後の考えを問う。 

町    長

町    長

町    長

町    長

町    長

町    長

２．環境整備について （１）電動生ゴミ処理機購入後の経過を問う。 

（２）町として今後どのような環境整備に取り組んで行くのか。 

３．TSMCに関連する子

供たちの交流につ

いて 

（１）どれくらいの子供たちが来ると考えられるか。 

（２）子供たちの接点として何か考えているか。 

４．町民歌の周知と普

及について 

町民歌「伸びる菊陽」と「にんじんの町きくよう」を今後どのように周知し、普及していくのか。 

５．男女共同参画につ

いて 

これまでの町の取り組みをより一層前進させる為の試案はあるか。 

６．今後の町の展望に

ついて 

首長として、一番重きを置くのは何か。 



令和５年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手

 ８     ９日

１４時頃～

佐々木理美子

１．総合子育て支援セ

ンターについて 

（１）総合子育て支援センターの整備事業はどのようになっているのか。 

（２）みどり園の新たな機能として、子ども・子育て支援機能の整備とあったが、みどり園周辺

の開発との整合性をどのように考えているのか。 

（３）なかよし園は建設から４５年近く経っているが、建て替え予定はあるのか。 

町    長

教 育 長

教 育 長

町    長

２．子ども議会について （１）子ども議会の目的、方向性を示せ。 

（２）子ども議会で提出された議案に対して実現はあるのか。 

３．ヤングケアラーにつ

いて 

（１）現在の小、中学校の現状についてどうなっているのか。 

（２）支援の強化をどのように行ったのか。 

（３）町、教育委員会として現状を踏まえ、どのような課題があり、その解決に向けて何が必

要だと思うか。 

４．交通渋滞対策につ

いて 

県道熊本大津線の渋滞緩和対策をどのように考えているのか。 


